

Inauguration du Pôle d'Activités de Jour de la Cité de l'Enfance Le Plessis-Robinson - Samedi 23 septembre 2023

Discours de Georges Siffredi

Président du Département des Hauts-de-Seine

Monsieur le Sénateur, cher Philippe,
Monsieur le Maire, cher Jacques,
Madame la Vice-présidente, chère Nathalie,
Madame la Conseillère départementale déléguée, chère Alice,
Mesdames et Messieurs les élus, chers collègues,
Monsieur le Directeur,
Mesdames et Messieurs,
Chers enfants,

C'est un jour important pour la Cité de l'Enfance des Hauts-de-Seine, et je suis heureux, en tant que Président du Département, de le partager avec vous.

Pierre angulaire de notre stratégie départementale pour la protection de l'enfance, cet établissement accompagne depuis près d'un demi-siècle les enfants qui sont confiés à notre collectivité lorsqu'ils vivent des situations difficiles. Avec notre pouponnière, notre centre maternel et nos nombreux partenaires associatifs, la Cité de l'Enfance est bien souvent le premier interlocuteur de ces jeunes : elle les accueille, leur tend la main et leur assure une prise en charge globale, grâce à l'engagement sans relâche d'équipes pluridisciplinaires et dévouées, que je veux saluer aujourd'hui.

Dans ces moments où ils sont démunis, où beaucoup de choses se bouleversent dans leur quotidien, la puissance publique doit savoir répondre présent pour permettre le répit de chacun, en proposant aux enfants comme aux équipes un environnement épanouissant qui garantit dignité et réussite.

Voilà le sens de la rénovation menée par le Département pour ce Pôle d'Activités de Jour. En partant de l'expérience de ces lieux que vous possédez, en prenant en compte vos demandes et vos suggestions, nous avons pu bâtir un pôle plus agréable et chaleureux, avec de nouveaux espaces intérieurs et extérieurs. Ce bâtiment est désormais adapté à tous les publics, puisque sa mise en accessibilité a été réalisée. Par ailleurs, comme dans toutes les opérations engagées par le Département, une attention particulière a été portée au développement durable de la Cité de l'enfance, avec la récupération des eaux de pluie et des travaux d'efficacité énergétique, pour assurer un plus grand confort en été comme en hiver.

A travers ce nouvel aménagement, le Département vient garantir un meilleur cadre de vie et de travail, propice à la réussite. L'équipe éducative peut mener les activités scolaires et éducatives, d'une très grande richesse, dans de bonnes conditions.

De la gastronomie au soutien scolaire, des ateliers créatifs aux jeux et à la lecture, c'est un large panel d'actions qui sont proposées aux enfants pour leur permettre tout à la fois d'apprendre différemment, de partager des moments épanouissants ensemble et de puiser ici de nouvelles forces en eux.

Au-delà des activités proposées dans ce nouvel espace, les jeunes accueillis bénéficient également de sorties culturelles et sportives, dont nous savons combien elles sont essentielles à leur bien-être. La

Cité de l'Enfance s'ouvre ainsi sur l'extérieur pour élargir le champ des possibles. Aux randonnées en forêt se succèdent des sorties dans les piscines et les cinémas de nos Villes, Monsieur le Maire, mais aussi dans nos établissements départementaux, comme la Maison de Chateaubriand par exemple.

Nous nous attachons en effet à vous offrir le meilleur, et notamment de nombreux moments d'évasion.

C'est le sens des nombreuses activités culturelles et sportives que nous vous proposons tout au long de l'année, pour que vous puissiez découvrir de nouveaux horizons. En pratiquant un instrument, en participant à d'enrichissants ateliers dans nos musées ou en observant les artistes et les athlètes les plus talentueux, comme vous l'avez fait encore récemment au Stade de France à l'occasion d'un match de la Coupe du monde de rugby, vous pouvez lâcher prise avec votre quotidien et vous émerveiller, avec la candeur ingénue que tout enfant mérite de conserver. Vous pouvez également cimenter les relations qui se nouent au sein de l'établissement, en vibrant ensemble à l'unisson et en vous remémorant ces moments qui resteront gravés dans vos mémoires, je le sais.

C'est ce même esprit que porte le projet « Sur les chemins de la Mémoire » dont nous donnons le départ ensemble aujourd'hui, et je tiens à vous remercier sincèrement Monsieur le Directeur, cher Thierry Meunier, pour cette excellente initiative, qui a d'ailleurs reçu le Prix départemental de l'Initiative mémorielle organisé par l'Association nationale des membres de l'Ordre national du Mérite, témoignant de tout son intérêt.

Durant tout le week-end, nos jeunes vont arpenter en VTT, sur plus de cinquante kilomètres, notre beau Département des Hauts-de-Seine, qui abrite des lieux de mémoire faisant partie intégrante sur notre histoire nationale, celle qui fonde notre patrimoine commun et qui fait de nous un peuple uni.

Du Plessis-Robinson au Mont-Valérien, de Lucie Aubrac à Charles Pasqua, de mémorial en mémorial, vous allez pouvoir découvrir les parcours et le vécu de femmes et d'hommes libres qui sont morts pour la France. Ce projet, qui mêle sport et histoire, engagement physique et citoyen, est une façon de faire vivre notre République et ses principes de liberté, d'égalité, de fraternité et de citoyenneté, ceux-là mêmes que les héros de la France combattante et résistante ont rétabli dans notre pays. Avec les représentants du conseil municipal des jeunes, les membres du club de mémoire, les musiciens et les porte-drapeaux, autour du Chant des partisans et de notre hymne national, vous rendez ensemble un bel hommage à ces combattants tout en développant vos consciences de citoyens en herbe. Je tiens à vous remercier pour votre présence, et à saluer, Monsieur le Maire, l'engagement de la Ville à nos côtés aujourd'hui pour les enfants de l'Aide sociale à l'enfance.

Car oui, quel que soit son parcours de vie, qu'il soit accidenté ou non, chaque jeune doit pouvoir accéder à cette histoire et à ce parcours citoyen que nous proposons aux Alto-séquanais. Comme tous les enfants, ceux qui sont sous notre responsabilité, doivent pouvoir bénéficier de l'offre éducative, culturelle et sportive foisonnante que nous déployons. C'est ce que j'ai tenu à réaffirmer à l'occasion de la présentation de notre stratégie départementale pour la protection de l'enfance, présentée il y a tout juste un an.

L'objectif de ces activités est de favoriser l'épanouissement de chaque enfant et de lui permettre de poursuivre ses apprentissages d'une manière différente. Ce sont des moments qui vous permettent de vous découvrir et d'éveiller de nouvelles passions. Ce sont également des moments de cohésion, des occasions pour vous dépasser au service du collectif, de partager des souvenirs avec d'autres jeunes.

C'est dans ce creuset que s'inscrit d'ailleurs la « Maison de l'avenir », dont nous ouvrirons à Nanterre une préfiguration dès le début de l'année prochaine, avant d'inaugurer fin 2025 l'établissement dans un bâtiment entièrement reconstruit. Imaginée sous l'autorité scientifique du professeur Marcel Rufo, cette « Maison de l'avenir », à la fois accueil de jour et lieu d'hébergement, mettra en œuvre une approche inédite associant le soin médico-psychologique avec un accompagnement fort en matière socioéducative et scolaire, et portera, elle aussi, une attention particulière aux pratiques culturelles et sportives.

Ainsi, guidés par le seul intérêt supérieur de l'enfant, nous mettons tout en œuvre pour que chaque jeune ait les mêmes droits et les mêmes chances de réussite et d'épanouissement dans les Hauts-de-Seine.

Seul le prononcé fait foi

A la Cité de l'Enfance comme pour toutes ses structures, notre Département continuera de garantir un cadre de vie agréable et l'accès à une offre éducative et citoyenne riche et de qualité pour tous les enfants accueillis. Désormais, place au sport, place à l'éveil citoyen, et bonne route à tous les participants sur les chemins de la Mémoire !